

編集・発行: © 倉敷芸術科学大学図書館 (〒712-8505 岡山県倉敷市連島町西之浦 2640 TEL. 086-440-1181 FAX. 086-440-1182)

編集・発行責任者:
館長 時任英人
(芸術学部教授)

館報は図書館ホームページでも読みます。
<http://www.kusa.ac.jp/lib/Mail.HTML>

倉敷芸術科学大学図書館報



題号の由来

孔子と弟子たちの言行を収録した『論語』の「子曰、『学而不思則罔、思而不学則殆』」(先生が言わされた、「学んでも考えなければ、はっきり理解できない」の意)による。読みは日本語の音読みとした。初代学長故谷口澄夫先生の筆による。

2006年2月22日午前10時、ヨンセ(延世)大学図書館を訪問しました。この大学図書館を取材した理由は、4年前に見学した際、その規模が大きいにもかかわらず、整然とした利用状況を見て、一度お話を聞いてみたいと思ったからです。

春休み中にもかかわらず、学内と図書館は学生であふれ、活気に満ちていました。図書館の説明と案内は主任のイーさんがありました。

ヨンセ大学は、歴史的に2つの母体が統合されたもので、まず1885年に設立された「済衆院」(病院)が最初で、これが1899年に韓国最初の医学校の「済衆院医学校」となりました。1904年には、L·H·セベランスからの寄付金で近代式な「セベランス病院」を竣工し、「セベランス医学専門学校」に改編された後、1947年に「セベランス医科大学」に改編されました。一方、もう1つの母体となるのが1915年に設立された「朝鮮キリスト教大学」で、これがのちに「ヨンヒ専門学校」として発展し、1946年に大学に昇格。現在の「ヨンセ大学」は、1957年、これら「セベランス医科大学」と「ヨンヒ大学」が統合され、新しく発足したものです。今日ヨンセ大学は、韓国の3大学(他の2つはソウル大学、高麗大学)の1つと言われるまでになってしまい、受験生や国から高い信頼を得ています。

現在学生数は、大学院生を含めて3万5千人で、図書館は蔵書数が170万冊、1日の入館者が7千人。早速、関心のあることからお聞きしました。まず第1に、情報処理センターと図書館との関係について質問すると、韓国内では、大学図書館と情報処理センター

ヨンセ(延世)大学 図書館訪問記



図書館長 時任英人

との合併がすでに実行しつつある大學がいくつかあります。しかし、ヨンセ大学の地方キャンパスのウォンチュ分校でも「学術情報所」という組織に合併されているそうです。しかし、ヨンセ大学本校では具体的に議論されたことはないということでした。これで、ヨンセ大学が年々増えていているため、独自に動くことができるからではないかと思われます。

次に日本の大学でも導入が検討されている電子ジャーナルについてお聞きしました。

まず大学図書館として2万6千冊のタイトルを持ち、雑誌に当てるスペースも小さくて済む

ことと、電子ジャーナルを使用して、図書館の利用権を回し、同様に得た上で契約をするといふことです。とくにこのことは若い教員から支持されており、では年配の教員は反対かといえばそうではなく、支持はしているということでした。また、書庫の余裕や、図書館スタッフの数(スタッフは分館を含めて36名おり、不足部分はアルバイトを使用)から判断して、電子ジャーナルの導入を推進することについては、職員サイドも支持しているといふことのようです。

かといって、図書館の予算が削減されているかと言えばそうではなく、予算是長期的には増えており、これで、学生の志願者が年々増えていたことが原因です。また、図書館の予算は、希望通りに承認されているそうです。要するに、電子ジャーナルの導入は、徹底した「効率性」の要請に基づいているためであり、閲覧者は各研究室だけでなく、自宅からも利用できることになり、しかも雑誌に当てるスペースも小さくて済む

教育動物病院スタート

生命科学部生命動物科学科 学科主任

古川 敏紀



日本で飼育されているイヌが1300万頭、ネコが1100万頭、その他の動物を合わせますとすでに3000万頭の動物が飼われているということ、皆さんご存知ですか? この数字、すでにわが国における子供の数をはるかに上回っているのです。

倉敷芸術科学大学生命動物科学科の教育動物病院は昨年春の学科開設と同時にスタートしました。とは言いましても届出の認可が終わりましたのは、6月末。さらにまだ認可を受けなければならない事



動物病院

科学科の教育動物病院は昨年春の学科開設と同時にスタートしました。とは言いましても届出の認可が終わりましたのは、6月末。さらにまだ認可を受けなければならない事

く、このため開設当初よりたくさんの方々に見学者に来ていただいている。設備面ではとくに動物の眼科に重きを置いていますので、このことから獣医大学からの見学者も多く、すでに4獣医学の関係者が見学に見えておられました。

さて館内の案内を簡単になりますと、1階には病院の玄関、リネン室、そして学生のための更衣室があります。そして一般動物室として、イヌ、ネコの飼育室もこの階にあります。どちらも動物のケージ内にはヘパフィルターパソコンはもちろん、ゲーム機もテレビも漫画さえほとんどの時代でした。私は珍しいものではありません。どちらも動物のケ

り、飲料水も水道水をさらにきれいな水にして動物が飲めるような構造になりました。2階にあがりますとまずは受付、そして二つの診察室と共に診療室、臨床検査室、それに眼科検査室があります。この病院の特徴としてどの場所にも監視カメラがあります。この監視カメラは監視の目的だけではなく、実は実習用に役立つようになります。本格的なスタートしたので、本格的なスタートは今春になります。獣医学以外の大学がこのような形の動物病院を持つこと自体は特に珍しいことではないですが、特色を持つ実用的な病院としては全国的に珍しく、このため開設当初よりたくさんの見学者に来ていただいている。設備面ではとくに動物の眼科に重きを置いていますので、このことから獣医大学からの見学者も多く、すでに4獣医学の関係者が見学に見えておられました。

さて館内の案内を簡単になりますと、1階には病院の玄関、リネン室、そして学生のための更衣室があります。そして一般動物室として、イヌ、ネコの飼育室もこの階にあります。どちらも動物のケ

り、飲料水も水道水をさらにきれいな水にして動物が飲めるような構造になりました。2階にあがりますとまずは受付、そして二つの診察室と共に診療室、臨床検査室、それに眼科検査室、それに眼科検査室があります。この病院の特徴としてどの場所にも監視カメラがあります。この監視カメラは監視の目的だけではなく、実は実習用に役立つようになります。本格的なスタートしたので、本格的なスタートは今春になります。獣医学以外の大学がこのような形の動物病院を持つこと自体は特に珍しいことではないですが、特色を持つ実用的な病院としては全国的に珍しく、このため開設当初よりたくさんの見学者に来ていただいている。設備面ではとくに動物の眼科に重きを置いていますので、このことから獣医大学からの見学者も多く、すでに4獣医学の関係者が見学に見えておられました。

私の研究履歴 「国栄えて山河荒れ」

生命科学部 教授

河邊誠一郎



國敗れて山河あり、私が生まれた頃は日本全体が貧しく（物質的）、経済は大変な時代でしたが、周辺の山河・自然は豊かで心安らぐ環境でした。しかし、自然派・野生児に育つた身にとって、東京の通勤ラッシュやアスファルトジヤングルは耐え難いものがあり、たまたま打診があった地元・岡山理科大学医学学科の助手に転職することになりました。そこでは、油脂の成分研究のお手伝いをした後、新設された基礎理学科へ移りました。大学で教育と研究を続けて行くためには、博士の資格が不可欠であることから、比較的興味の対象に近く、しかも確実に研究結果が積み重ねられる分野・酵素反応の研究

なっています。2階にあがりますとまずは受付、そして二つの診察室と共に診療室、臨床検査室、それに眼科検査室があります。この病院の特徴としてどの場所にも監視カメラがあります。この監視カメラは監視の目的だけではなく、実は実習用に役立つようになります。本格的なスタートしたので、本格的なスタートは今春になります。獣医学以外の大学がこのような形の動物病院を持つこと自体は特に珍しいことではないですが、特色を持つ実用的な病院としては全国的に珍しく、このため開設当初よりたくさんの見学者に来ていただいている。設備面ではとくに動物の眼科に重きを置いていますので、このことから獣医大学からの見学者も多く、すでに4獣医学の関係者が見学に見えておられました。

PET-CTも日本の臨床獣医で使つておられる方もおられるのです。手術室は無菌環境を作り出せるようになっており、今年には人のお医者さんのお医者さんで海外から見える招請演者がこの施設を使って講演を行つており、今年には人のお医者さんはささらに新しい試みもスタートしています。先頭模範的な手術の方法を紹介し、実は実習用に役立つようになります。実現しますと医学界でも優れた設備を備えた動物の病院ということで有名になるかもしれません。楽しみにしていることです。最初に書きましたように今春の稼動のために現在いろいろな活動を行つてている病院

ですが、のんびりとしているわけではありません。全国的に重要なことで、食品系であります。実現しますと医学界で待講演者がこの施設を使ってPCTも日本の臨床獣医で使つておられるのです。手術室は無菌環境を作り出せるようになっており、今年には人のお医者さんはささらに新しい試みもスタートしています。先頭模範的な手術の方法を紹介し、実は実習用に役立つようになります。実現しますと医学界でも優れた設備を備えた動物の病院ということで有名になるかもしれません。楽しみにしていることです。最初に書きましたように今春の稼動のために現在いろいろな活動を行つてている病院

ですが、のんびりとしているわけではありません。全国的に重要なことで、食品系であります。実現しますと医学界で待講演者がこの施設を使ってPCTも日本の臨床獣医で使つておられるのです。手術室は無菌環境を作り出せるようになっており、今年には人のお医者さんはささらに新しい試みもスタートしています。先頭模範的な手術の方法を紹介し、実は実習用に役立つようになります。実現しますと医学界でも優れた設備を備えた動物の病院ということで有名になるかもしれません。楽しみにしていることです。最初に書きましたように今春の稼動のために現在いろいろな活動を行つてている病院

を選び、土井前学長の紹介を得て、固定化酵素の研究を早稲田大学理工学部宇佐美研究室でやらせてもらいました（この大学はやる気と好奇心のある学生にとって、日本で最高の大手でした）。

首尾よく目的を果たしたのち、ライフワークとなりうる研究を模索しました。私には

やはり植物・昆虫・自然を中心としたものしかありません。ちょうどバイオブームがやってくる直前でした。最先端の生物科学として脚光を浴び始めていた植物組織培養法を利用した大量増殖、緑化新品种創り、薬用・有用物質の生産などを始めました。

植物は地球の全ての生き物の根幹を成すものです。植物こそが地球を救う救世主なのです。植物の潜在能力は実に偉大です。これを最大限に活かし、いかに有効に活用出来るかに人類の、地球の未来が

掛かっています。現在では資本主義・競争主義社会の風潮の中、その開発・研究も加熱気味です。特に遺伝子工学の研究、人の欲望と倫理に反する研究の横行など、憂慮されるまでになっています。「国（文明）栄えて山河荒れ」にならねばと心配です。

折しも、新設の倉敷芸術科大学へ移ることになり、ここで地球保全学の講義を始めました。そして、それを機に、各種の環境関連の講演・審議委員・評議委員、保護委員、そして倉敷の自然をまもる会などを任せられることになりました。

今、地球環境が急速に悪化している中で、私の最終的な仕事は、これまでのさまざまな経験・知識・研究を集大成して、豊かな自然・山河作りのために、団塊の世代を中心とした仲間を集め、里山を整備し、緑を増やして、それを利用し、そこに自然基地を作り、子供たちや学生諸君に健全な自然教育を行うことに、本格的に傾斜しています。これまでお世話になった多くの方々に、また多くの影響と恵みを授けてくれた自然に対してもそろ恩返しをしなくては、と考え始めてもいます。

皆さん、一緒に、楽しく、里山の（地球の）自然環境の整備と回復に取り組んでみませんか？



学生達の今



私と図書館

芸術学部 工芸学科
4年 本田 美幸

生命科学部 生命科学科
3年 大迫 優



図書館正面階段上にあるオブゼ『風鈴』
工芸・デザイン学科 カスパー・ジュワーベ教授指導
製作者 中村麻祐子、林真佑子、奥村友梨

いる時間は非常に充実し、自分がそれぞれの目的に向かって勉め励む場所。私は大学図書館にそんなイメージを持っています。広く静かな空気の中で、自分の良い時間に、自分分のリズムで、有意義な時を過ごせる図書館は私にとって貴重な空間でした。

大学図書館はそれまでの学年で、多くの専門書や雑誌等がずらりと並んでおり、資料を活用した研究や今まで見向きもしなかった新しい世界を知ることができ十分にできる場所でした。周りを気にせずに集中して勉強したい私にとって、これが十分にできる場所でした。

どうして私が本を好きになりましたのか考えてみると、小学校時代、「図書祭り」という行事があり、その中で、貸し出し数の多い人が表彰されるというコーナーがあり、そこで1位になりますと、図書委員、手作りの賞状がもらえました。この賞状は、鳳凰の部分がキャラクターになっていました。この賞状は、鳳凰の1年も、可愛い賞状を貰おうと1年間頑張って本を読みました。しかし、今度の賞状は字を枠でかこつてあるだけの可愛い賞状で、がっかりしました。

図書館には、色々な分野の本、新聞に雑誌、インターネットとたくさんの「きっかけ」が溢れています。どれだけの人がこの文章を読んでくれて読んでもうださった方がいらっしゃったら空き時間など、「きっかけ」を探しに図書館にぜひ足を運んでもらいたいと思います。

い時間励んでいても苦にはなりませんでした。図書館の細かなところから境を提供してもらえる私たちには大変恵まれております。図書館から少し足が遠ざかっている人もそうでない人も、もう一

度、図書館を見つめ直してみるのも良いように思います。自分なりの図書館の利用方法を見つけて最大限に活用していけたら、更に大学生活が充実したものになるのではないかと私は感じています。



丸山真男と日本文化について

生命科学部 生命科学科
3年 真田 裕司

日本人の思想の特殊性について、丸山真男著「日本の思想」(岩波新書)を参考に、自分なりに考察してみたいと思います。

まず、日本人の思想の材料を考えてみると、神道・仏教・儒教などを挙げることができます。ここで大切な事は、日本人がどれかを選ぶのではなく、思想を融合させたことです。キリスト・イスラムなどの一神教の世界では「淘汰」が起こりましたが、日本人は共存させ、さらに宗教として残したのではなく、意識の奥に文化として定着させました。一神教の世界では、その宗教哲学が人々の思想の柱になるので、その人々から見れば、日本人は無宗教で哲学が無いように見えているかもしれません、そうではないのです。

次に思想の構造を考えて見ましょう。まず一神教の世界は宗教哲学を柱とした「登り棒型」で、一本の思想の上を人生の流れとともに上っていくというものだと思います。

それに対して私は、日本人の思想は、今まで吸収し、意識の奥に植えつけた思想を系



複雑に編込まれている「網子型」の思想だと考えました。人の育つ環境により形は多様で、緻密に編まれた網だったり、穴だらけの網かもしれないません。さらに、網には、柔軟性があり他を受け入れやすいという長所と、不安定で登りにくく、編むのに時間がかかり、到達点まで登りきりにくいという短所が、表裏一体で存在しています。

では、網を緻密に編むためにはどうすれば良いのでしょうか。網の形が環境で変化するなら、現在では、学校教育がとても重要だと思います。学校教育で編み方を助言する」とで、子供はより緻密でよい網が編めるでしょう。戦前で

を考え、分化と統合により、日本人がどれかを選ぶのではなく、思想を融合させた事は、日本人に合うように融合させたもので、宗教でないので助

言程度にとどめることができます。先人の教えを用いて、穴の少ない国民を増やすことは今日の日本にとって大きな国益となるのではないですか。

以上のように、日本人の思

考え、分化と統合により、日本がどれかを選ぶのではなく、思想を融合させた事は、日本人に合うように融合させたもので、宗教でないので助

言程度にとどめることができます。先人の教えを用いて、穴の少ない国民を増やすことは今日の日本にとって大きな国益となるのではないですか。

想は特殊です。生命は四十億年間、進化という多様性を武器に、地球が与えてきた試練を生き延びました。形態学的な進化はヒューマノイドで終わるかもしれません、しかし

、「武士道」を教えることを提

言します。

世界的にも感銘を与えていました「武士道」は、日本人に合うように融合させたもので、宗教でないので助

言程度にとどめることができます。先人の教えを用いて、

穴の少ない国民を増やすこと

は今日の日本にとって大きな

国益となるのではないですか。

以上のよう

に、日本がどれかを選ぶのではなく、思想を融合させたもので、宗教でないので助

言程度にとどめることができます。先人の教えを用いて、

穴の少ない国民を増やすこと



頃、私の家に初めて、動物が来ました。遊園地の帰りに、出入口の所で売っていた、ふわふわした毛並みのかわいいらしいヒヨコです。親が飼つてはダメだと言うのを無理して頼み込み、妹も一緒にねだり、2匹買ってもらいました。1匹250円、2匹で500円でした。車の中でも大事にヒヨコが入っている小さい箱をかかえ、揺れのたびにその中を見き込んで、自分を見上げる姿を見て安心したものでした。家に着くと、一番に箱をおけ、膝や頭の上に乗せたり、おかげで玄関の床に、ダンボール箱をおき、新聞紙を敷き、その中に、2匹を入れて「おやすみ」と言って寝ました。それが元気なヒヨコをみた最後でした。冬の日のしかも玄関という最も風通りのよい寒い所においたのがよくなかったようです。

翌朝、朝早くおばあちゃんに起こされて玄関まで行くと、冷たくなった2匹が横たわる姿をみて、私はとてもひどい一言を言ってしまいました。

あなたは、自分の飼つている動物の事をどれくらい知っていますか？

最近は見かけなくなりましたが、遊園地などで売っているヒヨコはほぼ雄で、比較的身体が弱く、大きくなるまで育つのはごくまれだそうです。私がもうちょっとしつかりしていれば、その事を知つてれば・・・。

あなたは自分の飼つている生き物に対して、自信をもつて接する事ができますか？またはできますか？もう一度良く考えて見て下さい。

それがあなたと、あなたの飼つている動物との関係をよりよくする、1つの手がかりとなるかもしれません。

2匹買ってもらいました。1匹250円、2匹で500円でした。車の中でも大事にヒヨコが入っている小さい箱をかかえ、揺れのたびにその中を見き込んで、自分を見上げる姿を見て安心したものでした。家に着くと、一番に箱をおけ、膝や頭の上に乗せたり、おかげで玄関の床に、ダンボール箱をおき、新聞紙を敷き、その中に、2匹を入れて「おやすみ」と言って寝ました。その時の妹の涙を私は忘れる事ができません。私が動物を通して人と関わる仕事をつきたいと強く思い始めたのも、それがきっかけなのかもしれません。

あなたは、自分の飼つている動物の事をどれくらい知っていますか？

最近は見かけなくなりましたが、遊園地などで売っているヒヨコはほぼ雄で、比較的身体が弱く、大きくなるまで育つのはごくまれだそうです。私がもうちょっとしつかりしていれば、その事を知つてれば・・・。

あなたは自分の飼つている生き物に対して、自信をもつて接する事ができますか？またはできますか？もう一度良く考えて見て下さい。

わつていました。一匹を手に取り私はめちゃくちゃ泣きました。でも、妹は泣きませんでした。

そんな妹をみて、私はとてもひどい一言を言つてしましました。

「何であんたは泣かへんの？かわいそうやと思わへんの？あんたなんか人間とちやう」と。2匹を埋めてあげ、初めて妹は泣きました。声も無く、じつと埋めてあげた所を見つめて泣きました。その頭に浮かび、人に説明できるようになつてきました。

暮らしてみて感じたことは、岡山県には文化施設が大変多いということです。興味を持って自ら足を運びさえすれば、いくらでも私の好奇心を満たしてくれるおもしろい所が本当にたくさんあります。

その中でも、私が一番紹介したいと思うのは「成羽町美術館」です。初めて訪れた時は、美術館の建物が目的でした。コンクリートの建築で有名な安藤忠雄氏による設計



で、平成6年に3代目の成羽町美術館として開館しました。

美術館に到着し、まず目に入るのは旧屋敷跡の立派な石垣です。階段を少し登ると、コンクリートの壁が広がりますが、入り口らしきものは見あたりません。「あれ？」と思いながら、案内の矢印に沿ってスロープを登り、角を曲った瞬間、きれいな水面と緑の斜面が建物とつながって、ぱっと空間が切り替わり、少し先に入り口が見えます。「あーすごいな」と今回訪れた時もため息が漏れました。

受付を済ませると、すぐ児島虎次郎展示室がありま

近隣文化施設訪問記

成羽町美術館訪問記

レポーター 芸術学部 4年 斎藤 晃子

4年 斎藤 晃子



「登校」という絵が目に入ります。児島虎次郎といえば、すばらしい審美眼で、「大原美術館名コレクション」の収集活動を行った人というイメージが強いのですが、実際に児島虎次郎が描いた絵を見てみると、洋画家としてのイメージがそれなりに強くなっています。色彩がとても華やかで、特に私は「鮮やかな桜色がきれいだな」と思いました。

また、同じ階には化石展示室があり、成羽地方から採集された植物群化石の展示を見ることができます。一地方から多種類の化石が産出するの

は世界的にも珍しく、学界か

ら「中生代化石のメック」として注

目されているそう

企画展もおもしろいものが多い

ことです。私が今回訪れた

時は、我が校のカスパー・シ

ュワーベ先生による「スイス

の科学おもちゃ展」の会期中

で、とても楽しむことができました。

成羽町美術館 案内図



倉敷芸術大学学生諸君!

直木賞作家

山本良蓮郎



私は結局、上の学校に行かなかつた。古本屋を学校に決め、店にある古書を教師に選んだ。なるほど、たくさんの尊敬できる教師がいる。読めば、教師の人柄に触れられる。自分と性が合つ先師を選ぶことができる。

江戸時代、全国各地に私塾があり、学問を志す若者が入門した。塾の先生を慕う、と同時に、先生の所蔵する本が目当てだった、といわれる。現代と違つて本は貴重品で高価であり、誰でも持てるものではなかつたのである。

一村

斎藤

成光

保田

河野

昌

野

吉田

寿谷

寄宏

暉

高野

鶴野

淳式

生谷

佐藤

美佐子

田

本

健治

田

治

図書館に行けば、学校があり教師がいる。無料で、自由に閲覧できる。こ

れがいかに幸せなことなのか、実感で

きない現代人は不幸わせかも知れな

い。

厚くお礼申し上げます。

図書の寄贈を受けました。

図書寄贈者(個人)

山本

利夫

昭二

KURASHIKI UNIVERSITY OF SCIENCE AND THE ARTS

作家の司馬遼太郎氏は、私の学校は、図書館と古本屋だ、と言つた。書物で学んだ、というのである。学校ぎらいであつたらしい。

私は中学を卒業すると上京し、古書店に勤めた。住み込みの店員であるから、朝八時から夜十時閉店まで、客の相手をする。

夜間の高校に行かせてもらえないか、と店主に相談した。「行かせてやりたいが、店番の交代員がない」と言われた。

当時は労働力不足で、だからこそ私のような中卒でさえ、引く手あまただつたのである。

本の数だけ

「本の数だけ学校があり、教師がい

強できるよ。うちには、これだけの本がある。ここが学校だよ」そして断言した。

図書館に行けば、学校があり教師がいる。無料で、自由に閲覧できる。これがいかに幸せなことなのか、実感できかない現代人は不幸わせかも知れない。

所持していそうな人を見つけなくてはならない。

山大会第二回運営委員会へ出席【岡

山県立図書館】(松葉室長代理)▽19

第九十二回全国図書館大会岡山大会

山県立図書館】(松葉室長代理)▽19

第二回分科会スタッフ打ち合わせ会

出席【岡山県立図書館】(松葉室長代理)▽19

第四十七回全国図書館大会

山県立図書館】(松葉室長代理)▽19

回中国四国地区大学図書館研究集会

出席【島根大学】(渡邊館員)▽20

平成十八年度第九十一回

全国図書館大会参加【岡山】(松葉室

長代理、渡邊館員、近藤館員)

△26 第九十二回全国図書館大

会岡山大会第二回運営委員会

△26 第九十二回全国図書館大

会△26 第九十二回全国図書館大